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资讯

据解放日报 进博会开幕前，联合
国贸发会议全球化与发展战略司司长
柯睿智专程来到上海，参观了进博会
举办地国家会展中心（上海）。过去两
年，他作为嘉宾参加了虹桥论坛，今年
他计划去展会现场看看。借此机会，
记者对他进行了采访。

解放日报：中国一直是全球化的
一个重要参与者，同时也是联合国贸
易和发展会议的成员之一，您对中国
在全球化中所扮演的角色有何看法？

柯睿智：中国在抓住全球化的机会
方面做得很好。在贸易方面，它的开放
非常有分寸。例如，在资金流动方面，
中国更加谨慎，这是正确的。我认为其
他发展中国家可以从中国身上学到很
多关于如何融入全球经济的经验。

同时，中国现在是一个中等收入国
家，有一个巨大的市场，还有在过去30

年中发展起来的技术能力。因此，现在
的中国不仅能够提供经验教训，而且也
能为其他发展中国家提供经济机会，使
其从更开放的全球经济中受益。

一个是榜样，一个是给其他国家
提供经济机会，我认为这是中国在全
球化中扮演的两个重要角色。

解放日报：现阶段，越来越多的跨
国企业在中国设立全球总部，将研发中
心、创新中心等功能性机构设置在中
国，您觉得中国市场的吸引力在哪里？

柯睿智：我想对于企业来说，最重
要的一定是营利。中国是一个巨大的
市场，在这里能营利，这就是跨国公司
来这里的原因。

因此，大多数公司的到来是因为
它们看到了一个非常大的市场，一个
不断增长的市场，他们想要从中国的
经济发展中受益。当然，随着中国经

济的发展，人力成本也在上升，但中国
有完善的基础设施体系，同时技术也
在不断推动生产效率提升，总的来说，
中国仍是一个非常有吸引力的地方。

解放日报：进博会已经成为中国
构建新发展格局的窗口、推动高水平
开放的平台、全球共享的国际公共产
品。您如何看待进博会，以及它的三
大定位作用？

柯睿智：进博会的确是一个高标
准开放的平台，也是一个面向全世
界的公共产品，我们都认为进博会
非常好。

通常情况下，成功的发展中国家
一直是成功的出口国，但有时连经济
学家都忘记了进口的重要作用。进博
会强调开放市场既是出口机会也是进
口机会，以及进口在发展过程中的重
要作用。它为世界各国提供了将产品

卖到中国的机会，并促成各国之间的
对话。

因此在我看来，进博会在促进开
放，以及推动建立公平的贸易体系方
面有着非常重要的作用。当下，将贸
易体系视为全球公共产品，而不仅仅
是国家议程，这很难得，也很重要。我
们希望一些发达国家也能有这样的认
识，只有大家都认可这一点，我们才能
建立起一个稳定的、所有国家都能从
中受益的国际贸易体系。

解放日报：在当前的全球环境中，
对于进博会如何更好地发挥三大定位
作用，您有何建议？

柯睿智：进博会这个平台可以为
世界各国创造更多对话的机会，让发
达国家和发展中国家进行更好的互
动。在很大程度上，贸易体系是一种
全球公共产品的概念，但在政策层面

没有得到足够的尊重，尤其是对于发
达经济体来说。我们希望发达国家也
可以遵守国际规则，建立一个更加开
放、公平和透明的体系。现在国际关
系充满不确定性，因此我们需要更多
对话、保持沟通畅通。

解放日报：您对第六届虹桥论坛
有何期待？

柯睿智：这是一个非常及时的论
坛。考虑到全球经济面临的压力和不
确定性，现在我们需要各国坦率地讨
论各自的立场，特别是发达经济体，它
们应该清楚表明自己在国际贸易方面
的发展方向，而发展中国家也要寻求
更紧密的交流与合作。

现在全球贸易体系正在发生变
化，我们更需要公开讨论，以确保它
能够朝着积极的方向发展，而不是
倒退。 ■王力

据解放日报 10月30日上午，第
六届世界顶尖科学家论坛（以下简称

“顶科论坛”）新闻发布会在上海举
行。第六届顶科论坛将于11月6日
至 8 日在上海临港新片区世界顶尖
科学家论坛永久会址举行。

第六届顶科论坛进行了规模空
前的“朋友圈扩容”。来自25个国家
和地区，包括 27 位诺奖得主在内的
100余位海外顶尖科学家、40余位中
国两院院士、120余位中外优秀青年
科学家等300余位全球科学家。

300余位参会科学家中有近100
位“新面孔”。首次亮相顶科论坛的
科学家包括世界著名化学家、2018年
沃尔夫化学奖得主藤田诚，被誉为

“染料敏化太阳能电池之父”的2012
年爱因斯坦世界科学奖得主米夏埃
尔·格雷策尔，2011年埃尼奖得主古
格里·斯蒂芬诺伯罗斯等 10 余位顶
尖科学家、20 余位资深科学家和 50
余位优秀青年科学家。

首次线下举办的青年科学家大
会，是本届顶科论坛规模最大的单场
活动之一，约 30 位顶尖科学家在内
的150余位全球科学家，将探讨青年
科学家培养与发展的变革之道。

本届顶科论坛以“科学引领变

革，重塑世界韧性”为年度主题，邀请
全球科学家共同探索未来发展方
略。呼应“变革”主题，本届顶科论坛
创设多个“首次”——

首次引入联合主席制。邀请领
域内具有顶尖专业水准和享有崇高
声望的中外科学家担任此职，联合主
席亲自参与论坛策划和筹备的各项
工作。如世界顶尖科学家生命科学
大会联合主席由2006年诺贝尔化学
奖得主、世界顶尖科学家协会主席罗
杰·科恩伯格和中国科学院院士、中
国红十字会会长、上海交通大学医学
院附属瑞金医院终身教授陈竺联袂
出任。此外，还有 20 余位包括诺贝
尔奖得主、中国两院院士等在内的科
学家分别担纲智能科学大会、碳大
会、青年科学家大会、她论坛、天文分
论坛、量子分论坛、莫比乌斯论坛、科
学T大会等论坛的联合主席。

首次创设青科HUB空间。为让
青年科学家群体拥有充分表达、展示
的机会，论坛现场的共享空间，变身
青年科学家介绍科研成果、吸引同道
探讨的学术空间，也成为让顶尖科学
家、全球科研机构和青年科学家互相

“看见”、建立联络的合作空间。
首次开设线下单人前沿讲堂。

57位顶尖科学家和资深科学家将开
展连续 3 天的接力演讲，涉及物理
学、化学、生物学、智能科学等十多个
领域的前沿研究成果。

秉持打造独一无二的世界一流
水平科学奖项的雄心，2023年世界顶
尖科学家协会奖将于11月6日在第
六届顶科论坛开幕式上举办颁奖典
礼。5位新科得主将赴上海出席颁奖
典礼，同时也将首次出席顶科论坛。

今年的“科学圆桌π”将创新形
式，更广泛邀请各国科学家参与。世
界顶尖科学家协会奖“智能科学或数
学奖”的2位获奖者将向科学同行阐
明“优化理论”的广泛应用和影响，“生
命科学或医学奖”的3位获奖者则会
回顾他们如何“在人类解析染色体结
构的科学史上留下不可磨灭的印记”。

为打造热烈、精彩、难忘的年度
公众科学盛宴，本届顶科论坛将积极
扩展学术活动的内涵和外延。论坛
广泛邀请学术类专业群体、高校师
生、科研院所、科普机构出席专业论
坛。论坛期间，科学家们还将应邀走
出会场，通过“WLA顶尖科学家校园
行”“WLA顶尖科学家进博行”“科学
嘉年华”等丰富多彩的系列活动，到
社会场域中为科学发声。 ■黄海华

据文汇报“我家在曹路，听说
这里新开了零工市场专门招聘护
理员，就立马赶来试一试。”在浦东
曹路社区护仁为老服务中心，56 岁
的赵阿姨想给自己找一个养老护
理员的岗位，过去她找工作基本只
能靠熟人介绍，现在则多了一个正
规的新选项。

赵阿姨口中的“零工市场”正
是浦东近日开出的全市首家行业
零工市场，聚焦护理行业服务。这
里集聚的 11 家招聘单位一口气推
出了养老顾问、护士、养老培训讲
师等超 200 个岗位，吸引求职者前
来“尝鲜”。

改变等人“填坑”，打造
特色市场

上海是全国最早进入人口老龄
化而且老龄化程度最高的超大城
市。截至去年底，上海 60 岁及以上
户籍老年人口逾553万，占户籍总人
口比例超过 36.8%。尽管市场需求
很大，但过去护理服务行业招聘人
员，通常以人力资源中介负责或员工
互相内荐为主，范围涉及非常有限，
常常只能等人“填坑”。

为此，浦东新区尝试在上川路
1501号设立了首个护理行业零工市
场，曹路社区护仁为老服务中心、浦
惠养老服务发展有限公司、听和养护
院、浦发养老服务发展有限公司、上
钢养护院、曹路镇顾路养护院、播康
护理站有限公司等集体入驻，集聚资
源提供岗位。

零工市场是提供短期、临时、
灵活的工作机会和服务需求的市
场。市就业促进中心副主任赵晓
云告诉记者，在上海零工市场的建
设中，尤其鼓励结合当地产业和经

济结构特性，打造区域需求量较大的
“特色市场”。

发布服务合作协议书，
保障求职者权益

除了护理行业零工市场之外，
浦东还在上川路 301 号同步设立了
全区首个综合性零工市场，提供岗
位收集、用工指导、人员推荐、权益
保障、技能培训、政策宣传等就业
服务。

浦东新区人力资源和社会保障
局就业保障处副处长赵云瑞告诉记
者，浦东新区将兼顾南、北 2 个区
域，探索搭建“2+2+2”零工市场服
务模式。

首先是形成 2 个“线上平台”，
即利用上海市公共招聘网和浦东
edjob 平台，把零工信息纳入服务
范围。其次是打造 2 个“综合市
场”，分别在曹路镇的“上川路人才
招聘中心”和惠南镇的“东上海人
力资源产业园”两个综合性人力资
源市场内设立综合性零工专区，突
出零工“即时快招”的服务特色。
不仅如此，还将创新 2 个“行业市
场”，培育发展护理和家政两个行
业的零工市场，为后期继续扩容综
合性和行业性零工市场创造条件，
积累成功经验。

浦东新区还对外发布了零工
市场服务合作协议书，参与零工市
场运营的服务机构都需进行承诺，
发布招聘信息应保证信息真实、合
法、准确，所描述的岗位、薪资、工
作条件等需与实际工作一致；严禁
各类用工主体和劳务中介机构发
布虚假招聘信息，严禁以招聘为名
谋取不正当利益或进行其他违法
违规行为等。 ■唐玮婕

联合国贸发会议全球化与发展战略司司长柯睿智：世界关系不确定，我们需要更多沟通

进博会为各国创造更多对话机会

顶科论坛朋友圈规模空前

据新华社 国务院近日印发《关
于开展第四次全国文物普查的通
知》（以下简称《通知》），决定于
2023 年 11 月起开展第四次全国文
物普查。

《通知》指出，普查总体目标是建
立国家不可移动文物资源总目录，建
立全国不可移动文物资源大数据库，
建立文物资源资产动态管理机制。
完善不可移动文物认定公布机制，规
范认定标准和登记公布程序，健全名
录公布体系。完善不可移动文物保
护管理机制，构建全面普查、专项调
查、空间管控、动态监测相结合的文
物资源管理体系。培养锻炼专业人

员，建强文物保护队伍，增强全社会
文物保护意识。

住房和城乡建设部表示，在城乡
建设中加强历史文化保护传承，要在

“真保护”上下功夫，坚持保护第一、
应保尽保，把资源普查、规划编制、修
复修缮工作干实在，坚决防止大拆大
建、拆真建假。

住房和城乡建设部近日在江苏
省苏州市召开历史文化街区和历史
建筑保护利用现场会。记者从会上
了解到，目前，全国已有国家历史文
化名城 142 座、中国历史文化名镇
312 个、中国历史文化名村 487 个。

■宗禾

防止大拆大建拆真建假
第四次全国文物普查11月起开展

首家行业零工市场浦东成立

在杨浦滨江国际时尚中心的珍得巧克力剧院里，500余种不同口味的巧克力引来人们
争相打卡。在即将到来的第六届进博会上，连续参展的珍得巧克力将与消费者共赴一场

巧克力之约。记者了解到，此次将参展进博的珍得“冬日缤纷”巧克力包含了仅在奥地利销售的手工松露形巧克力、水果
巧克力等；口味变化多端，从黑巧、牛奶、坚果到各类天然水果；并以童话精灵准备圣诞晚宴为包装设计，材料使用再生可
降解的塑料制成，绿色环保。

珍得巧克力成立于1987年，是奥地利知名的巧克力品牌，全球顶尖巧克力制造商之一。作为珍得海外唯一一家实体
体验店，上海珍得巧克力剧院于2014年5月31日正式开业，坐落于杨浦滨江上海国际时尚中心。 ■记者 成佳佳

共赴进博之约


